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努力营造家族企业的凝聚力和内聚性，
促成“青出于蓝而胜于蓝”的企业氛围，要
高度重视企业“诚信”经营以及家族内部

“人和”氛围的培植与养成。
——杨忠礼机构执行董事长杨忠礼

要改变传统单一的经营方式，打造一种
整合聚资的模式，即集合各个不同领域成功
人士的资金进行投资计划，投资方向聚焦在
有市场需求和前景的成熟行业，形成多元化
的发展项目，将不同领域投资者的生意整合
在一起，各自发挥所长，创造多赢。

——世纪皇朝集团主席吴帝庆

年轻人创业，应从赚第一块钱开始，一
步步来，既要有大目标，也要脚踏实地。不
能眼高手低，好高骛远，成为百日梦专家。
一个成功的企业家，在于他如何把危机转化
为商机。用“物极必反”来审时度势，用

“居安思危”来沉稳营商，本分做人。
——国信集团主席翁俊民
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旅美华人船王赵锡成：

希望中国能够“强起来”
李 洋

旅美华人船旅美华人船王赵锡成王赵锡成：：

希望中希望中国能够国能够““强起来强起来””
李李 洋洋

华商看中国发展

中国的成功之路为各国发展树立了样
板，东盟、中亚、非洲、美洲许许多多国
家，已经用成果和实效证明了与中国交朋友
的靠谱。作为亚洲大国之一的印尼，能够借
助中国强劲的发展势头，借助“一带一路”
建设的机遇，实施符合国情的经济振兴战
略，努力实现腾飞之梦。

——印尼中华总商会主席熊德龙

“国之交在于民相亲，民相亲在于心相
通”，海内外华侨华人对国家发展和中华民族
伟大复兴充满了信心。中国切实履行了大国的
责任担当，国际影响力、感召力、塑造力进一步
提高，提出“一带一路”和人类命运共同体的重
大倡议，成为全球经济增长的最大贡献者。

——香港侨界社团联会会长、裕华集团
主席余国春

国强才能民安，根深才能叶茂。繁荣昌
盛的祖 （籍） 国永远是海外华侨华人最坚强
的后盾。近年来，祖 （籍） 国的日益强大也
让海外华侨华人的地位不断提升。加拿大人
民对中国的了解也越来越多，对中国的快速
崛起时常流露出羡慕和向往的心情。这使身
居海外的我，腰杆挺得更直了。

——晋商加拿大总商会会长赵向东

华商谈经营之道

商 论 语 丝
家国情怀

赵锡成被誉为旅美华人船王。由他创建的福茂集团是
享有盛名的船舶公司。他的个人传记《逆风无畏》近日在
北京发布，讲述了“一位上海市郊贫寒子弟跨越两个世
纪、又跨越两个半球而成真的创业梦”，“这个梦孕育于东
方的中国的土地，施展于西方的美利坚的发达空间”。

赵锡成坦言，我们早年在学校念书时，希望国家能
够“强起来”，然而那时日本的欺侮，国内的纷争，不
堪回首。现在看到中国安定下来，越来越进步，他感
到很欣慰。

在与记者交谈时，赵锡成不忘强调中国传统文化对他
及其家庭的影响。赵锡成说，五千年中国传统文化能够流
传下来，其意义是很重大的。他表示，自己的夫人朱木兰
女士在教育子女方面秉承了中国传统文化的理念，因而他
们的孩子都能学有所成。

赵锡成的小女儿、福茂集团副董事长赵安吉对此感
触颇深。她说，虽然她在美国出生，在美国受教育，但
父母常与她谈论“我们的根，我们的祖先”以及“他们
的童年”。

赵安吉说，父母传授给她的中国文化和智慧给了她很
多启发，让她变得更加强大。父母也鼓励他们的孩子探寻
中西文化的精华，兼收并蓄。

看重教育

赵锡成同时获得过中西教育的熏陶。根据 《逆风无
畏》一书中的“赵锡成大事记”，赵锡成在1946年考入上

海交通大学，后于 1958 年赴美深造，1964 年取得美国圣
约翰大学工商管理硕士学位。

赵锡成非常看重教育的作用，认为教育可以改变人的
命运。他捐赠哈佛大学 4000 万美元用以资助获奖的华裔
学生，并兴建一栋以朱木兰女士命名的教育中心。去年
10 月，他和长女赵小兰同时荣获台湾海洋大学荣誉博士
学位。

谈到教育，就自然谈到了赵锡成对于中西教育“合
璧”的见解。赵锡成说，中西教育各有所长，各有所短，
人们就要各取所需。从他的个人观感来看，中式教育偏于
严格，西式教育偏向自由。

赵锡成说，他自己曾在大学当过
老师，注意到中国学生上课主要就是
在听课记笔记，他希望中国学生能活
跃起来，主动发问。他表示，倘若中
西教育能够结合，势必发挥更大的育
人效果。

中外交流使者

赵锡成也是一个成功的中外交流
使者。他近年来频繁往返于中美两
国。赵小兰现任特朗普政府的交通部
长，她在小布什政府还曾任劳工部
长，参与了中美的很多高层接触。《逆
风无畏》 也披露了赵锡成与赵小兰父
女与中美高层领导人互动的点滴。

谈到对中国与其他国家交往的感
受时，赵锡成说，现在中国逐渐富强

之后，国外有很多人很佩服中国，也有一小部分人怀有不
同的想法，不知道中国变得强大以后会怎么样。

赵锡成表示，中国是愿意与其他国家交朋友的。中国
有个重要的观念，就是“世界大同”，会与其他国家秉持

“濡沫相处”的精神。因此对于中国的强大，外界大可不
必担心。 （据中新社电）

题图：12 月 13 日，赵锡成在演讲中分享了自己的成
长经历和人生感悟。他寄语年轻人，“困难就是机会，机
会就是成功的基础。” 中新社记者 李 洋摄

“我第一次返回中国大陆是在 1972

年，那时感觉故土变化不大。但最近几年

回来，感觉中国的变化日新月异，我由衷

感到高兴。希望中国能取得更大的成功。”

近日，在其个人传记发布之际，年届90岁

高龄的赵锡成在北京接受采访时这样感慨。

图为赵锡成在新书发布会上。 中新社记者 李 洋摄


